

2^e dimanche de Pâques - Année A

Frère Charles

Livre des Actes des Apôtres 2, 42-47

Psaume 117

Première lettre de saint Pierre apôtre 1, 3-9

Évangile de Jésus Christ selon saint Jean 20, 19-31

Église Saint-Gervais - Saint-Protais, Paris

16 avril 2023

Chers frères et sœurs, voilà huit jours que le Ressuscité chemine à nos côtés ; huit jours durant lesquels il n'a cessé de se manifester et de nous dispenser ses dons.

Au milieu de nous se tient quelqu'un que nous ne connaissons pas encore très bien. Comme au Cénacle, nous voici rassemblés pour appréhender ensemble la nouveauté du Ressuscité et notamment le don de Sa Paix, la mission de pardon qu'il nous confie et la communauté qu'il vient refonder et vivifier.

L'onction de Paix du Ressuscité

La venue du Ressuscité est tout d'abord l'expérience d'une onction de Paix. "C'était après la mort de Jésus", nous dit l'évangéliste Jean. Autrement dit, la communauté apostolique est en deuil, elle semble défaite, sur la défensive, repliée sur sa peur, isolée du monde et barricadée.

Parmi ses membres, on imagine le remord des uns, la déception des autres, la honte de la fuite ou du reniement, le scandale de la trahison, la colère et l'amertume devant l'incompréhensible et l'imprévisible. La communauté est mise en échec.

Pour traverser cette épreuve, retrouver un équilibre relationnel, pour refaire une santé psychique et spirituelle à ses membres désespérés, il fallait une présence rassurante, une onction de Paix. Il fallait cette médiation du Ressuscité pour affronter les adversités, apaiser les tensions, dépasser les résistances.

En entrant dans le Cénacle, Jésus ne fait aucun reproche, n'accuse personne. Comme un agneau innocent, l'homme jadis abandonné, la victime de nos péchés se tient paisiblement au milieu de la communauté. Non pas au centre pour capter l'attention, mais littéralement "au milieu", pour tenir les extrêmes, pour concilier et réconcilier les adversités, les polarités.

Lui seul connaît le fond des cœurs ; Lui seul peut scruter les intentions, connaître les situations, manifester la vérité et nous justifier en liberté. C'est bien Lui et Lui seul notre Paix, la Paix pour ceux qui étaient loin comme pour ceux qui étaient proches.

“La Paix soit avec vous !” : comme une onction qui parfume une maison, le Ressuscité vient pacifier nos familles et nos communautés ; il met du baume sur nos blessures, soigne nos misères, apaise nos souffrances, vient rétablir la communion.

La mission de pardon du Ressuscité

La venue du Ressuscité est aussi l'occasion d'un envoi en mission : “De même que le Père m'a envoyé”, dit Jésus, “moi aussi je vous envoie.” Et “ ayant ainsi parlé, il souffla sur eux. ”

Bien que fragilisés et probablement fatigués par leurs émotions, les disciples sont engagés dans la mission du Ressuscité. Car en définitive, le seul et unique apôtre c'est le Ressuscité, l'envoyé du Père.

C'est par Lui, avec Lui et en Lui que désormais l'Église doit envisager la mission dans le monde. L'évangile nous la décrit comme une grande circulation, voire même une profonde respiration. Le souffle de Dieu qui recrée et qui pardonne doit se transmettre de génération en génération.

Aussi la mission commence par une inspiration, par cette réception de l'Esprit. “Recevez l'Esprit Saint” leur dit Jésus. La Résurrection est une recreation, une vivification qui doit habiter en premier lieu l'apôtre, pour le faire témoin de cette vie nouvelle. Sans ce préalable, la mission restera vaine et mondaine.

Vient ensuite le temps de l'expiration. Autrement dit, l'Esprit Saint préalablement reçu est redonné pour la rémission des péchés, pour sauver l'homme déchu, restaurer l'humanité captive, engendrer l'homme à sa vocation divine.

Aujourd'hui encore le ministère de l'Église doit viser en priorité le pardon des péchés, cette nouvelle naissance dans le souffle de l'Esprit. Toute autre mission apostolique devient dès lors seconde, voire secondaire. Pour soulager notre monde en détresse ou en dépression, Jésus nous redit "Recevez l'Esprit Saint" : Laissez-vous pardonner pour pardonner en retour et transmettre l'amour du Père.

La communauté du Ressuscité

La communauté du Ressuscité n'est pas une société parfaite ; les disciples sont clairement en difficulté. Elle connaît la fragilité, l'absentéisme, les incrédulités.

Elle ressemble à ce corps abîmé du Ressuscité, entaillé au côté, percé au niveau des mains et des pieds.

Cette communauté, il n'est plus possible de l'idéaliser ; il convient d'affronter sa réalité, ses pauvretés, ses blessures et de la rencontrer en présence du Ressuscité.

Cette communauté, c'est l'Église apostolique ; c'est aussi notre Église catholique ; c'est toute communauté qui accepte de vivre une pâque de conversion, de passer de la mort à la vie ; autrement dit, toute communauté qui fait de sa vulnérabilité un chemin de refondation.

L'enjeu pour elle n'est pas le nombre, la réputation ou la perfection mais cette relation nouvelle avec le Ressuscité, cette communion fraternelle, cette intégration bienveillante et progressive de chacun de ses membres.

Ce qui fonde la communauté du Ressuscité, c'est la proximité du Ressuscité, c'est cette authenticité dans la foi, cette adhésion progressive de chacun au mystère de la Résurrection.

Dans cette communauté si diversifiée, chacun est invité à devenir croyant, à son rythme. On le voit grâce à l'apôtre Thomas, la foi n'est pas une évidence, elle n'est jamais acquise complètement ; elle se renouvelle sans cesse avec le temps, s'approfondit, se déploie en présence du Ressuscité, se vivifie au contact de ses blessures.

C'est ainsi que la Résurrection fonde notre communion, que le Ressuscité vient réveiller notre fidélité, notre confiance mutuelle, nos appartenances chrétiennes et nos engagements.

La communauté du Ressuscité est une communauté en chemin, cette assemblée de pèlerins qui se laisse entraîner par le Ressuscité, cette "Église en sortie" qui marche vers le Père et qui interpelle de nombreux frères en disant : Nous avons vu le Seigneur ! ” “Venez et voyez ! ”

Seigneur Ressuscité,

Viens répandre ta paix dans nos cœurs ;

Viens nous réconcilier avec le Père ;

Viens nous vivifier par ton Esprit ;

Viens réveiller ton Église et donne-lui de témoigner que, oui, vraiment, tu es ressuscité.